



第120号 11月30日発行

- 編集・発行:札幌市PTA協議会 広報委員会
- ホームページ <http://sapporo-pta.gr.jp/>
- e-mail shipikyos@sapporo-pta.gr.jp
- 〒063-0051札幌市西区宮の沢1-1-10
- 札幌市生涯学習総合センター3F TEL. (011) 671-2371
- 印刷:株式会社OK印刷

子どものすこやかな成長を願って

我が子どもの向き合い方を考える
北海道教育大学教職大学院教授 小野寺 基史 先生

●我が子どもの向き合い方

正田:親の言うことがよく聞かれない。子どもはなぜ聞かないのか？
先生:お母さんに質問があります。



- ①子どもの良いところを三つ挙げてくださいますか？
- ②改善してほしいところを三つ挙げてくださいますか？
- ③どちらが答えやすいですか？

多くのお母さん方は子どもの悪い所の方が挙げやすいと思われています。それだけ親は子どものことを心配しているし、一生懸命考えているからですよね。子どもはこれを聞いて「いいこと自体は決まってるけど、悪いところは聞いてくれない」と感じてしまう。聞かないでもない。じゃあ何故親の気持ちが子どもに伝わらないの？ 親は子どもを大切にしているから。実は親の価値観を話しているからなんです。子どもの立場、子どもの価値観から物事を捉えようとする視点が欠けているのです。「あなたはどう思うの？」「あなたはどう思うの？」

「平成30年北海道胆振東部地震」のお見舞いおよび「札幌市PTA協議会研修セミナー中止」のお詫び

9月6日(木)に発生しました「平成30年北海道胆振東部地震」で被害を受けられた皆様に、心からお見舞い申し上げます。さて、9月11日(火)に共済ホールで開催予定でした、「札幌市PTA協議会研修セミナー」は、余震の影響や電気・水道等が復旧していない会員の皆様が居る状況を考えて、誠に残念ではありましたが中止とさせていただきます。研修セミナーを楽しみにされていた参加希望の皆様及び関係者の皆様にお詫び申し上げます。

札幌市PTA協議会 会長 土田 修

「Not-Knowing」

「Not-Knowing」は、話す前と後で考えが変わった方が負け。対話タイプアローグは話す前と後で考えが変わらないという意味がない。聞いています。自分の理屈(親の価値観)を相手に押しつける「理論」ではなく、親の思いと子どもの思いをぶつけ合うことです。大切なのは、親の主張を通すことではなく、子どもの主張を受け入れることです。そうすると、違った展開が生まれてきます。



先生:二方的ではなく、対話することですね。劇作家の平田オリゼさんは、「評論 (パイベート)」は、話す前と後で考えが変わった方が負け。対話タイプアローグは話す前と後で考えが変わらないという意味がない。聞いています。自分の理屈(親の価値観)を相手に押しつける「理論」ではなく、親の思いと子どもの思いをぶつけ合うことです。大切なのは、親の主張を通すことではなく、子どもの主張を受け入れることです。そうすると、違った展開が生まれてきます。

正田:親って子どもに上から押しつけてものを言いがちですよね。
先生:対話するためのコツとしては、「知らない(Not-Knowing)の技法」が有効です。知っているも知らないふりをするので、「ええそれってどういことお母さんに教えて？」といった感じですね。子どもは受け止めてもらった感じがしますし、意見表明がとても楽になります。他にも「ユー(You)メッセージ」から「アイ(I)メッセージ」への転換というのがあります。つまり、自分の主張「あなたはこうしなさい」といった表現から、「お母さんはあなたの言動に対して嬉しいな。悲しいな。辛いな」といった感情を素直に吐露することなのです。ほら、何だか、子どもの心にスキッときますよね...。Not-Knowingの問いかけで、子どもの考えや思いを引き出し、子どもの思いに寄り添って、「お母さんはどう思うよ？」って平等な対話をするとうまく伝わると思っています。

正田:子どもの幸せを考えると親は「ママズロー」の欲求階層説というのがあります。番下が「生理的欲求」、次に「安全欲求」。そしてその次が「所属欲求」です。家庭や学校の中に自分の居場所があるかということです。そして、次に「承認欲求」です。自分が認められている「愛」されている「一人の役に立っている」という自尊感情に繋がるとも大切な欲求です。最近では「生理的欲求や安全欲求」さえ満たされていないことにも心が痛みますが、まずはこの「所属欲求」と「承認欲求」を満たしてあげよう心がけて欲しいと思います。何も難しい事ではありません。玄関の靴を揃える、新聞を取ってくる、肩たたきをする。子どもがお手伝いをして、「ありがとね(あなたののおかげで助かったよ。嬉しかったよ。)」って。そうすると子どもは、人の役に立って、褒められて、お自分は家族に認められているなあ、居場所があるなあと思えますよね。話を聞いてもらえ、認められている、親に受けとめられている、子どもにとってそれが一番幸せなことだと思います。

先生:「ママズロー」の欲求階層説というのがあります。番下が「生理的欲求」、次に「安全欲求」。そしてその次が「所属欲求」です。家庭や学校の中に自分の居場所があるかということです。そして、次に「承認欲求」です。自分が認められている「愛」されている「一人の役に立っている」という自尊感情に繋がるとも大切な欲求です。最近では「生理的欲求や安全欲求」さえ満たされていないことにも心が痛みますが、まずはこの「所属欲求」と「承認欲求」を満たしてあげよう心がけて欲しいと思います。何も難しい事ではありません。玄関の靴を揃える、新聞を取ってくる、肩たたきをする。子どもがお手伝いをして、「ありがとね(あなたののおかげで助かったよ。嬉しかったよ。)」って。そうすると子どもは、人の役に立って、褒められて、お自分は家族に認められているなあ、居場所があるなあと思えますよね。話を聞いてもらえ、認められている、親に受けとめられている、子どもにとってそれが一番幸せなことだと思います。



あとには勝手にそれを大きく成長させて、他人にもお裾分けして、結局そのことで自分も幸せになっていく。そんなことなのかなあと思ってしまう。子どもの幸せは親が決めるのではなく、子ども自身が決めるんです。もちろん、そのための種まきや手入れは親の仕事ですが、もしも自分の子どもが植物だったら、ではないですが、親は、よき支援者というか、理解者になってほしいですね。

正田:ゲーム脳という言葉が最近耳にしますね。
先生:脳には、物を考えたり、勉強したり、コミュニケーションをつかさどる前頭前野という領域があります。特にアフィクション系のゲームだと、目からの情報をすべて指へ伝えなければならぬので、そのための神経回路は強靱になるのです。これが考えたり、判断するための前頭前野が働かなくなります。これを毎日続けている子どもの脳液をとってみると、ゲームをしている時でも前頭前野の働きが非常に悪くなっています。これがゲーム脳です。また、前頭前野は、情動・感情・記憶をつかさどる大脳辺縁系をコントロールするので、ゲームは、忘れ物が多く、キレやすいという報告もあります。ゲームは非常に中毒性があります。たかがゲームですが、これは本当に深刻な問題になっていると思います。

正田:最近ニュースでも聞きますよね。気を付けていきたいですね。
先生:ゲーム脳という言葉が最近耳にしますね。脳には、物を考えたり、勉強したり、コミュニケーションをつかさどる前頭前野という領域があります。特にアフィクション系のゲームだと、目からの情報をすべて指へ伝えなければならぬので、そのための神経回路は強靱になるのです。これが考えたり、判断するための前頭前野が働かなくなります。これを毎日続けている子どもの脳液をとってみると、ゲームをしている時でも前頭前野の働きが非常に悪くなっています。これがゲーム脳です。また、前頭前野は、情動・感情・記憶をつかさどる大脳辺縁系をコントロールするので、ゲームは、忘れ物が多く、キレやすいという報告もあります。ゲームは非常に中毒性があります。たかがゲームですが、これは本当に深刻な問題になっていると思います。

皆様の声を伝えてきました！ (平成31年度札幌市文教施策に関する要望書)



去る、10月26日に札幌市教育委員会にて「平成31年度札幌市文教施策に関する要望書」の手交式が行われました。教育委員会からは長谷川教育長、山根教育次長、鈴木生涯学習部長、大場生涯学習担当課長、市P協からは、土田会長、桑原副会長、湯浅総務委員長、添田副委員長、中野副委員長、清水事務局長が出席しました。今年度も各単位PTAからの思いをしっかりと取りながら内容を精査し、要望書としてまとめました。手交式後の懇談の中では要望書の内容のみにとどまらず、一保護者として日頃感じていることなどにも耳を傾けていただきました。長谷川教育長からは「要望書をじっくりと読み、どの内容も少しでもよい方向へ向かえるよう考えていきます。」という心強いお言葉をいただき閉式となりました。要望書の回答につきましては、12月18日に「回答書手交式」が行われる予定です。

- ### 札幌市教育委員会への要望
1. 特別支援を含む教職員・加配教員の増加
 2. 外国語活動・英語の専科教員、ALTを含む外部人材等の増員
 3. 通級指導教室の増設・適正配置
 4. スクールカウンセラーの配置時間の増加
 5. 学びのサポーター・相談支援パートナーの派遣時間の増加
相談支援パートナーの役割を果たす人材を小学校にも
 6. 全小学校に学校図書館司書の配置
 7. スキー以外の形でも「雪に親しむ体力づくり」の対策
 8. 部活動における外部人材の活用
 9. 幼稚園の短期での預かり保育の無償化、あるいは1時間単位の料金設定・月額の上限定
 10. 教育関連予算の維持・増加
 11. 読書活動推進事業に係る予算の維持・増加
 12. PTA活動に関する助成の現状維持

特集!!

PTA

PTAが関わる

フェス・学校行事

- 凡例
- ① 学校名
 - ② 行事名(日付)
 - ③ 紹介文

西区 PTA連合会

- ① 発寒中学校
- ② 学校祭バザー 友愛セール(9月27日)
- ③ 学校祭の昼食はPTAによる学校祭バザー。多くの保護者の協力によって約750名の生徒におにぎりやパン等を提供しています。友愛セールでは制服や日用品等を販売し収益を周年行事等のため積み立てています。

南区 PTA連合会

- ① 澄川南小学校
- ② すみなみフェスティバル(10月6日)
- ③ ゲーム、工作、手作り品・リサイクル品の販売、食品販売を学級・学年・お父さん・地域の方が担当し、みんなで楽しむ一大イベント。PTA唯一の全体活動で、当日までの取り組みを大切に開催しています。

手稲区 PTA連合会

- ① 手稲北小学校
- ② ふれあいまつり(7月21日)
- ③ 毎年、土曜参観の後に開催されるPTA主催のおまつりです。各クラスの保護者でコーナーを担当して準備、運営をします。飲食コーナーや楽しいゲームがたくさんあり、大人も子どもも笑顔あふれる楽しいおまつりです。

中央区 PTA連合会

- ① 資生館小学校
- ② 資生館ふれあいフェスティバル(9月15日)
- ③ 毎年、土曜参観の後にPTA主催のふれあいフェスティバルを開催しています。学年毎のバザーやゲームコーナー、お化け屋敷の他、子どもたち、家族、先生方などたくさんのチームが出演するステージ発表が大人気です。

清田区 PTA連合会

- ① 平岡中央中学校
- ② 学校祭(10月5日)
- ③ 学校祭テーマ「花束」
「もうとなぜかうれしくなり、もうとなぜか笑顔があふれる決して何かに役立つわけではない。だが、ただそこにあるだけで心が温まるそんな少しの幸せを君に届けたいを」学校祭テーマ詩として行われました。

手稲区

北区

東区

西区

白石区

厚別区

中央区

豊平区

清田区

南区

白石区 PTA連合会

豊平区 PTA連合会

北区 PTA連合会

- ① 篠路西小学校
- ② 第13回西っ子まつり(9月29日)
- ③ 校長先生は「PTA、親父の会が率先してやってくれるので、教職員はやる事がないです。」という西っ子まつりは毎年来場者2000人以上。なんと、炭をおこし「焼き鳥」を焼き販売。PTA役員さんは、大変だけど「すごく楽しい」と、大人も楽しんで積極的に参加しているおまつりです。

東区 PTA連合会

- ① 栄町中学校
- ② 学校祭PTAバザー(9月28日)
- ③ 学校祭でのPTAバザー(飲食、制服リサイクル)を主催しています。飲食バザーは全校で協力員を募集し、委員と一緒に準備、運営しています。制服リサイクルは毎年人気があり、盛況です!

厚別区 PTA連合会

- ① 信濃小学校
- ② PTA手作りバザー(9月29日)
- ③ ステージは信濃中学校吹奏楽部、YOSAKOIソーラン厚別信濃。ゲームコーナーはベルマーク5枚で1回無料券がもらえます! その他手作り雑貨や信濃親父の会の焼きとり等々〜毎年子どもたちの笑顔でいっぱいバザーです。

PTA 共済会からのお知らせ



PTA共済会では、共済金の給付事業を行う一方、事故が起きないことを願いながら、安全教育推進事業も行っております。安全教育推進事業の一つ目は、交通安全標語コンクールであり、各区で最優秀となった作品は、交通安全旗に印刷され、各校に配布されます。二つ目は、交通安全指導で着用できる「スポーツベスト」の配布です。昨年度はユーティリティコートに配布しましたが、夏でも着やすいものに変えてみました。写真①が写真②に替わります。共に来年2月頃に配布されます。ご活用ください。



上半期の傷害状況

●学童の学校管理下外

共済金給付件数は、1,607件(幼稚園1%小学校88%中学校11%)あり、ケガの原因となった行動では、遊びやスポーツが圧倒的に多くなっています。傷害別分類では、骨折が全体の半数あり、続いて捻挫が多くなります。帰宅後、公園や児童会館での転倒事故が多いようです。気をつけましょう。

●PTA活動中

共済金給付件数は、18件と少なめですが、学級レクやスポーツサークルでの事故が多くなっています。奉仕活動中も多いですね。十分な準備運動が必要です。

●交通事故

現在までの交通事故は39件ありました。歩行者も自転車も、遊びの往復の時に交通事故が多いようです。夕方3時から6時の事故が67%あります。特に自転車の飛び出しが目立ちます。

平成30年4月1日から10月31日までの傷害状況

自転車の賠償保険に入っていますか?

今年度に入り次のような電話が2件ありました。「札幌市PTA共済会は、自転車による事故の加害の方に対応していたでしょうか?」という内容です。PTA共済会は、ケガに対応した補償制度ですので、自転車でも人や物を傷つけた事故には対応していません。ネット調べですが、「10年前の神戸での事故:坂道で猛スピードの自転車が女性をはね、4年過ぎた今でも寝たきりの状態である。これに対し神戸地裁は少年の親に対し9,500万円の賠償を命じた。」という事例があります。「自転車は車の仲間です」とよく言われますが、お宅の自転車に保険はかかっていますか?

不明な点は

各学校のPTA事務局または、札幌市PTA共済会事務局へ、お気軽にお問い合わせください。
(☎671-2372)



報告

第66回 日本PTA全国研究大会
第50回 日本PTA関東ブロック研究大会

新潟大会

分科会: 8月24日(金)
全体会: 8月25日(土)



第2日目
全体会
記念講演



夢を追いかけつかんだ俳優人生
講師/俳優 高橋 克実氏

教育は未来を拓く 新潟発 米百俵の精神! ~新潟に集い、語ろう 未来のひとづくり~

全国各地から約7,500人が集まり、第66回日本PTA全国研究大会が新潟で行われました。24日(金)は、新潟県内10か所の分科会会場に分かれ、それぞれの研究課題について活発に討議しました。子どもたちが夢を持ち、明るい未来を信じて成長するため、家庭として、学校として、地域としてできること、成すべきことを学び合い、再確認することができました。25日(土)には、俳優の高橋克実氏による基調講演が行われました。新潟県出身である高橋さんの幼い頃の写真や、苦労されたお話、終始笑顔の絶えない素晴らしい講演でした。人は誰もが幾つになっても夢を持つことができる。失敗してもずっと夢を追い続けて欲しい。というお話がありました。最後に、今年長岡まつりで打ち上げられた復興祈願花火の映像が会場に映し出され、参加者全員がその素晴らしいことに魅了され、感動のまま新潟大会2日間の幕を閉じました。

	分科会	領域	研究課題
第1日目	第1分科会	組織運営	PTAからはじまるチーム活動
	第2分科会	家庭教育	子どもの心が育つ家庭環境
	第3分科会	学校教育	先人の知恵を現代の学校教育にどのように生かすか
	第4分科会	地域連携・広報活動	子どもたちの健全な成長に資する地域の教育力
	第5分科会	情報と人権	ネット社会における大人の役割
	第6分科会	環境教育	自然環境を生かす教育への参画
	第7分科会	国際理解	多文化共生とコミュニケーション能力の育成
	第8分科会	健康安全	子どもたちの笑顔を、そして命を守るために
	特別第1分科会	日本PTA全国協議会担当	「いじめ」心の声に気付くには
	特別第2分科会	文部科学省協力	地域学校協働活動推進のために PTA が果たす役割

予告

2019年度
第67回 日本PTA全国研究大会
第45回 日本PTA近畿ブロック研究大会



兵庫大会

分科会
8月23日(金)
全体会
8月24日(土)

予告

来年(2019年)は日P北海道ブロック研究大会が札幌で開催されます!
第66回 日本PTA
北海道ブロック研究大会



札幌大会

2019年
10月12日(土)~13日(日) 大会スローガン:「親の宍りは 子どもの宍り」
~家庭・学校・地域のより一層の連携を目指して、学び合いましょ~

分科会	領域	担当	会場
第1分科会	組織運営	北海道PTA連合会	ロイトン札幌
第2分科会	家庭教育	手稲区PTA連合会	ロイトン札幌
第3分科会	学校支援	北海道PTA連合会	ロイトン札幌
第4分科会	地域連携	豊平区PTA連合会	札幌市教育文化会館
第5分科会	食育	南区PTA連合会	札幌市教育文化会館
特別第1分科会	中学生討論会	厚別区PTA連合会	ロイトン札幌
特別第2分科会	テーマは未定	清田区PTA連合会	ロイトン札幌

全体会・記念講演 東区PTA連合会 札幌市教育文化会館

只今受付中

第41回 札幌市PTA広報紙まつりのお知らせ

募集期間 平成30年11月22日(木)~12月20日(木)
対象作品 平成30年1月~12月までに発行した広報紙の中から各部門につき1点
応募部門・審査基準は各学校に配布している実施要項をご覧ください。
※募集期間以降に発行される対象広報紙につきましては事前にご連絡ください。

【札幌市PTA広報紙まつり】表彰式・作品掲示のご案内

表彰式 平成31年2月18日(月) 14:00~
札幌市生涯学習総合センター「ちえりあ」6階講堂

作品の掲示期間 平成31年2月18日(月)~22日(金)「ちえりあ」1階



報告

第65回 日本PTA
北海道ブロック研究大会

旭川大会

架橋 架けよう 未来へ 希望の橋を
つなごう ころを 子どもたちのために

10月6日(土)~7日(日)
旭川市民文化会館
市内各会場

今年度の旭川大会は、全道から1,600人を超えるPTA会員が集まり、共に学び合いました。2日目の記念講演は、「みんながつくるみんなの学校」と題して、「みんなの学校は、子どもたちが自ら考え自ら学び、そこから大人が学んでいくこと」、また「すべての子どもは地域の宝であり、この宝を誰一人排除することなく安心して子ども同士が学び合える居場所を目指したこと」など、たくさんのエピソードをお話していただきました。「誰もが相手を尊重し、人を大切にできている」素敵な学校だと感じました。

	分科会	領域	テーマ
第1日目	第1分科会	組織・運営	多様化する会員を活かし、協力し合えるPTA活動
	第2分科会	家庭教育	体験・経験で伸びる「力」育もう親子のつながり
	第3分科会	学校支援	輪・和・話・深めよう家庭・学校・地域の絆
	第4分科会	地域連携	地域と共に子どもの成長を育むために
	第5分科会	情報教育	情報化社会の中で子どもを守る活動
	特別第1分科会	北海道 中学生討論会	子どもの思い・親の思い ~未来への架橋~ 理想の学校・将来の夢
	特別第2分科会	インクルーシブ教育	多様な個性を持つ子どもたちの支援

第2日目 全体会

記念講演:「みんながつくるみんなの学校」
地域の学校にすべての子どもが
安心して学び合える居場所を
講師:大阪市立大空小学校初代校長 木村 泰子氏



今の時代だから

負けない心

楽しみながらできる

体育と健康の空手クラブ



特定非営利活動法人

清心会

お問合せ 300-0048

(平日 13:00 ~ 16:00)

karate@seishinkan.ne.jp

http://seishinkan.ne.jp



清心会空手は発育期に局部に無理なく
全身運動ができる優れた整理運動です

清心会空手教室 検索

メンバー募集中!!

園児・小・中学生空手クラブ ※園児3才から

絆をより深める親子で空手

清心会は市内70カ所を中心
に40年以上活動している
北海道最大規模の
空手NPO法人です

